

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demas puntos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

# El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA ÉPOCA.—Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los suscritores.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPÚBLICA FEDERAL!

Año V.

Mahon, domingo, 16 de Marzo de 1873.

Núm. 1099.

## Noticias Generales.

### MANIFIESTO DE GARIBALDI.

El *Movimiento* de Génova ha publicado la interesantísima carta que copiamos a continuación del ilustre Garibaldi, el héroe legendario de la República, como le ha llamado Castelar. Creemos que su lectura no dejará de ser provechosa en estos momentos:

Caprera, 26 de febrero 1873.

Mi querido Barilli: Hacedme el favor de publicar las siguiente líneas.

Vuestro, J. GARIBALDI.

¿Qué hará Italia?—Esta es la pregunta que se hará todo el mundo despues de la proclamacion de la República en España. Debemos confesar, si bien con tristeza que nuestro pueblo se ha dejado adelantar por sus hermanos latinos.

¿Qué hará Italia?—La democracia, al hacerse esta pregunta, levantará sus ojos hacia los hombres que la guiaron mas de una vez. Por mi parte, declaro que me encuentro en cierto modo sobrecogido para contestar.

El consorcio clerical y monárquico ha corrompido en tal manera a las masas en nuestra península, que es difícil, sino del todo imposible, una induccion; creo tambien que a la mayoría de los italianos repugna un cataclismo revolucionario, que seria tremendo, proporcionado al inmenso odio suscitado por los que tan indignamente y por tanto tiempo han abusado de la direccion de Italia. Así, pues, nada de revoluciones sangrientas.

A mi modo de ver, la posibilidad de la República en Francia y España se debe principalmente a la organizacion democrática en aquellos países. El 4 de setiembre de 1870 y el 11 de febrero de 1873 encontraron allí un trabajo de preparacion, tal vez incompleto, pero suficiente, para que en él se apoyara el sentimiento nacional, apartado con disgusto del egoismo y de la corrupcion de los clericales y de los monárquicos.

Este mismo egoismo y esta misma corrupcion existen en Italia, lo

que aquí falta es la organizacion democrática para poder recoger en un momento dado los frutos de un campo en el que el egoismo y la corrupcion han germinado.

Así, por ejemplo, en España los intransigentes hacian la oposicion al directorio republicano, y sin embargo, los hechos han venido a demostrar que este seguia el camino mas recto. En Italia sucede lo mismo; aquí tenemos los intransigentes; que todavia ayer censuraban Marsala y Mentana, y cuantas empresas han contribuido a la redencion nacional, no completa, pero seguramente en mejores condiciones que antes de 1859.

Ahora bien, ¿porqué no se uneu fraternalmente todas las asociaciones italianas y no se ponen a fin de conseguir la indispensable disciplina, bajo el pendon democrático del *Pacto de Roma*, presidido por el ilustre Campanella? La mas antigua, la mas venerable de las sociedades democráticas, la Masonería, ¿no dará el ejemplo de la agrupacion del haz italiano? Las sociedades obreras, los trabajadores internacionales, etc., ¿no ostentan igualmente en sus emblemas la fraternidad universal, como la Masonería?

Formad, pues, el haz, republicanos; estrechaos en torno del *Pacto de Roma*; maldecid a los diputados del presupuesto, y envidad en su lugar a hombres que crean en la redencion del pueblo. Dejad a los Lanza, a los Sella y a los Minghetti de la monarquia el cuidado de minarla.

La sociedad va reconociendo poco a poco que la República es el solo gobierno del orden, el único posible, y el que mas la honra; porque la República, considerada en su esencia es el gobierno de los hombres honrados. ¿Y cómo habia de ser otra cosa? Las monarquias corrompen a una mitad de la nacion para poder torturar a la otra. A la una le roban sus hijos y su trabajo, para engordar y mantener en sus goces a la otra. Esto no puede durar, y cuando la ocasion se presente propicia, las naciones derrocarán estos sistemas, anómalos y monstruosos.

Inglaterra no es una República,

pero la opinion es allí omnipotente, y fijándose en toda mejora reconocida como tal, la señala a las muchedumbres, la propaga sin descanso y acaba por obtenerla. A este orden de cosas pertenece el arbitraje internacional, ya puesto en práctica por los dos colosos anglosajones, y que preocupa hoy a los hombres de corazon en todas partes del mundo.

Creo que será facilísimo que la España republicana dirigida por hombres eminentes, forme parte del gran concierto humanitario. Menos facil será la adhesion de Francia; pero tambien para esto solo será cuestion de tiempo. Y cuando los cuatro grandes Estados atlánticos hayan anunciado al mundo el sublime arbitraje, que significa: no mas ejércitos permanentes, no mas guerra entre las naciones, me gustará ver lo que harán los gobiernos de sus grandes ejércitos, que arruinan los pueblos y ahogan las aspiraciones mas justas.

A muchos, especialmente entre nuestros jóvenes correigionarios, repugnará el método de expectativa que yo propongo; pero creo deber mio aconsejaros que no se hagan correr rios de sangre para obtener una victoria, que de otro modo no es dudoso, y que imitemos a nuestros hermanos de España y Francia, quienes se afanan en probar con los hechos, que la República es el único gobierno racional y el único conveniente a la libertad y a la vida próspera de los pueblos.

J. GARIBALDI.

### Barcelona 11 de marzo.

#### De La Independencia:

#### SUCESOS CARLISTAS.

Leemos en la *Imprenta* de esta mañana.

«El domingo la partida mandada por Soliva fué batida y dispersada por una compañía de infanteria que venia de Hostalrich. La sorpresa fué completa. Los soldados apenas bajaron del tren, a un kilómetro de distancia de la estacion del empalme, fueron en busca de los carlistas corriendo. Estos se alborotaron al difundirse la voz de tropa. Los soldados empezaron a disparar contra Soliva y su gente que corria despavorida y daba gritos de cobardes a los solda-

dos que les casaban las liendres. Soliva en su fuga se posesionó de una altura y desde allí rompió el fuego. Al grito de viva la República y a ellos, los soldados saltaron las posiciones de Soliva y estos huyeron mas ligeros que un galgo en presencia de los pasajeros llegados en el tren, que los calificaban de cobardes y charlatanes. Mas de media hora corrieron detras de los carlistas aquellos valientes muchachos sin que aquellos les esperaran. Por un rastro de sangre que observaron al regresar a la estacion pudo calcularse que algun carlista salió herido de la refriega, puesto que la tropa ni una desgracia tuvo que lamentar.»

Segun nos asegura persona llegada de Moyá, la visita de Guiu y Galceran tuvo por objeto el recibir por la tarde a don Alfonso y su mujer, (de la cual los carlistas no hablan muy bien), y al generalísimo Savalls, pero avisados por sus centinelas que los tienen con mucha profusion, se retiraron a una de caballo las primeras descubiertas. Segun los carcomidas alojados en Pret de Llosanés los consortes reales recibieron un tiro, cuyo proyectil ocasionó la muerte de uno de sus partidarios que se hallaba cercano a la mujer.

### Granadella 9 marzo.

El viernes por la mañana vino a visitarnos la partida carlista fuerte de 500 hombres, al mando de Vallés y Tallada, y a las dos de la tarde partió al tener noticia que la columna que manda el señor Otal y una seccion de republicanos de Porrera al mando del ciudadano y diputado provincial Ciurana, bajaba de la Pobla, lo que en efecto fué así, pero no pudo alcanzarles. Ayer por la mañana los carlistas envieron un propio a la columna, noticiandola que les estaban aguardando a una hora de esta, aceptando al momento su oferta, empezando muy pronto un nutrido fuego en el Mas de Buehaca y concluyéndose en la Pifeta, cerca la Pobla de Granadella.

La batalla ha sido empeñadísima los carlistas ocupaban muy buenas posiciones, siendo desalojados de todas, pero defendiéndose con valor.

Tanto los republicanos como los soldados se han hecho de nuevo acreedores de la santa causa que defienden.

Las pérdidas por parte de los soldados de la República son seis incluso un teniente de caballeria, dos caballos muertos y cuatro prisioneros con sus ginetes, y por parte de los carlistas cuatro incluso el cabecilla Tallada, muerto por el malogrado jóven teniente pocos momentos

antes de espirar.

Acaba de llegar hoy el batallón republicano Alcolea, al mando del ciudadano coronel José Minquilla y una sección de republicanos de Aitona.

Salud y República federal.—J. P.

Anglés 8 de marzo.

Ayer cundió la voz de que los carlistas habían fusilado un joven en el término de Bescanó, a unas dos horas de esta: desgraciadamente ha salido cierta; las versiones que circulan sobre la procedencia y causas que han motivado su trágico fin, son muy discordes; pero sean las que fueren, es muy sensible que se tengan que lamentar actos de esta naturaleza.

Igalada 6 de marzo.

Como estamos bloqueados, quizá no llegará esta a su poder. Le participo que a las diez de la mañana de ayer salió de esta población en dirección a Carme la columna que manda el ciudadano y diputado provincial señor Guilleumas; se compone dicha columna de una pequeña sección de caballería y mucha infantería pero con escaso número de jefes, y de unos 50 voluntarios de la República, llevando además dos piezas de artillería.

Leemos en la *Imprenta*:

«Personas llegadas ayer de Berga nos dicen que cerca de aquella ciudad encontraron una partida carlista fuerte de unos seiscientos hombres. A cosa de un kilómetro mas abajo vieron unos cincuenta carlistas de caballería. El modo como marchaban ambas partidas indicaba que algo notable acontecía, y en efecto poco despues vieron la columna del general Contreras, que marchaba con el mayor entusiasmo. La impresion que produjeron a los viajeros estos encuentros fué la de que no podían tardar en ser derrotados los carlistas.»

Idem 12.

Como ampliación de los hechos ocurridos en la brillante acción dada últimamente por la columna del Sr. Otal a los carlistas y cuya narración pudieren ver nuestros lectores en la edición de ayer, copiamos del *Diario de Reus* lo que sigue:

«Segun se nos ha referido, la columna Otal sostuvo toda la mañana un nutrido fuego con los carlistas en número de ochocientos y pico, mandados por Vallés, Camats y Tallada, desalojándolos una tras otra, de siete fuertes posiciones tan fáciles de hallar en aquellas ásperas montañas, hasta que, ya entrada la tarde recibió la orden de cargar al enemigo con doce caballos del regimiento de Bailen el teniente don Federico Moreno, verificándolo con tal bizarría é intrepidez, que a pesar de haber recibido por dos ó tres veces la orden de retirarse se lanzó temerariamente sobre el grueso de la facción, llegando hasta donde se hallaba el cabecilla Tallada, a pesar del vivo fuego con que fueron recibidos por la facción.

«El teniente Moreno recibió una terrible pedrada en la cabeza en los pri-

meros momentos, que no le impidió arrojar sobre Tallada y herirlo con un disparo de revolver, teniendo entonces lugar un desigual y terrible combate entre infinidad de carlistas y aquel puñado de heroicos soldados, en el que jugaron principalmente las armas blancas, siendo el resultado la muerte del mencionado Moreno, un cabo, dos soldados y cinco caballos, saliendo mal herido otro soldado, quedando ilesos el joven alférez Checon y los demás soldados.

«La columna toda avanzó para apoyar a la caballería consiguiendo por fin dispersar por completo a la facción que dejó en el campo de batalla diez u once muertos entre los que se cuentan el citado cabecilla Tallada y el secretario de Valles, ocupándosele a este papeles de importancia; el cabecilla Tallada además del balazo que le disparó el teniente Moreno recibió una estocada en el pecho que le dió uno de los ginetes de Bailen. Tanto el cadáver del teniente Moreno como los de los soldados, están acribillados de heridas lo que demuestra la animosidad y ferocidad de la facción.»

Solo nos falta añadir un detalle que no deja de ser curioso y consiste en la solemne promesa que hizo el teniente Moreno al partir de Reus de no volver a dicha población sin haber matado a Tallada; promesa tan denodadamente cumplida, como triste y costosa al desgraciado teniente.

Del *Diario de Barcelona*:

La *Imprenta*, despues de describir la llegada a esta ciudad del señor Figueras y su instalación en el Gobierno civil en donde se encuentra alojado, añade:

«Presentóse pocos momentos despues en el despacho del señor Figueras el señor almirante de la escuadra surta en el puerto acompañado de algunos oficiales, para complimentarle y al mismo tiempo suplicarle que se dignase visitar la *Villa de Madrid*, en la seguridad de que había de ser muy provechosa la visita, a lo cual accedió el señor Figueras sin señalar día ni hora. Despues conferenció particularmente con el Capitan general señor Lagunero y el señor Gobernador civil. Del carácter de esta conferencia no pudo traslucirse nada absolutamente.

Sentóse luego a la mesa para almorzar, si bien con muy poco apetito, y apenas había probado bocado cuando se presentó una comisión de un pueblo comarcano. Dejó la mesa el señor Figueras y salió a sentarse luego y volvieron a presentarse otras tantas veces la mesa.

Durante el almuerzo, segun se nos dijo, recibió el señor Figueras importantes telegramas de nuestro embajador en París, en los cuales parece que el señor Olózaga manifiesta que las potencias europeas están muy alarmadas por las noticias que han circulado de Barcelona, revelando estos despachos tal ansiedad é inquietud que motivó que espidiera a dicho señor embajador el telegrama que podrán ver nuestros lectores en otro lugar de este número.

Encontrándose rendido de fatiga y afectado de la garganta y debiendo hoy hablar en la Diputación provincial, se acostó a las cuatro y media ansioso de reposo, sin que volviese a salir ya del Gobierno civil.»

«El señor Figueras recibió ayer varios telegramas de Gerona, Zaragoza y otras poblaciones suplicándole que les visitara, pero no podrá a pesar de sus buenos deseos complacerles, ya que su presencia en Madrid en los actuales momentos es de tanta importancia, que solo haciendo un verdadero sacrificio ha podido venir a Barcelona. La única población que visitara será la ciudad de Reus, cuya promesa no pudo materialmente excusar anteayer al presentarsele en Tarragona varias comisiones de dicha ciudad. Para hacerlo regresara a Madrid por Tarragona, pero no está aun decidido si desde Reus continuara hacia Lérida ó si retrocederá para tomar el tren de Valencia.»

«El Ayuntamiento dispuso ayer que la fonda de las Cuatro Naciones cuidase de completar el mobiliario necesario en las dependencias del Gobierno civil que ocupa el señor Figueras, en vista de lo desmanteladas que se hallaban. Tambien quedó encargada dicha fonda de la cocina del gobierno de provincia durante la permanencia en Barcelona del Sr. Figueras, corriendo todos estos gastos a cargo del Municipio.»

## PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid, 10.

El señor Salmeron, contestando en la Asamblea al señor Pidal, ha dicho que el gobierno castigará a los republicanos que falten a la ley.

El señor Allende Salazar ha dicho que tres compañías de ingenieros que existen en Barcelona son modelo de disciplina.

El señor Sorni ha leído un proyecto de ley concediendo amnistía por los delitos de imprenta en Puerto Rico.

El señor Macias Acosta ha presentado una enmienda al voto particular del señor Primo de Rivera autorizando al gobierno para fijar la fecha en que deben hacerse las elecciones a diputados a Cortes en Cuba, y ha sido aceptada.

La Asamblea ha desechado una enmienda del señor Zorrilla pidiendo que haya tantos diputados como partidos judiciales.

—Continúa la discusión.

Madrid, 10.

Los señores Pascual y Casas, Escuder y Sampere se han ofrecido al gobierno en vista de las circunstancias. No ha sido aceptado su ofrecimiento y se les ha dado las gracias.

Segun el *Imparcial*, el Sr. Rivero se propone convocar muy en breve para una reunion a todos los elementos de la antigua mayoría radical.

Madrid, 11.

Segun el *Imparcial*, parece que el señor Primo de Rivera será nombrado director de la Guardia civil.

Asegúrase que no se concederá a los súbditos españoles autorización para usar condecoraciones extranjeras.

En la reunion que tuvieron ayer los constitucionales, el grupo mas avanzado propuso adherirse a la República con el nombre de republicanos españoles.

M. Keratry visitó ayer al señor Castelar.

Muchos socios de la Tertulia piden junta general para acordar su actitud.

El Enguerino ha salido para Valencia.

París, 10.

El duque de Aosta a su llegada ayer a Turin fué recibido con grandes ovaciones.

El tribunal de los asises de Nantes ha condenado a los españoles Iturmendi a muerte, a Laureano a presidio perpetuo y a Borbao a diez años de presidio por el asesinato de otro español.

Cotización oficial de la Bolsa de Madrid, París y Londres del día 11 de Marzo.

Madrid.—3 por 100, 20.50, 60 y 55.—Exterior, 25.60, 75 y 80.—Bonos del Tesoro, 66.25, 40 y 30.—Obligaciones del Estado para pago de subvenciones de ferro-carriles, 00.

París.—3 por 100 francés, 56-90.—4 1/2 por 100 idem, 70.50.—Fondos españoles: 3 por 100 interior, 19 3/4.—Exterior, 00.

Londres.—Consolidados, 92 9/16.

## CRÓNICA LOCAL.

Para desmentir ciertos alarmantes rumores que, respecto a esta ciudad, se han hecho circular en Barcelona, sin duda con un fin avieso, debemos afirmar del modo mas terminante que en Mahon y en el resto de la isla no solo ha reinado y reina actualmente el orden mas completo, sino que no es posible que este llegue a alterarse nunca, pues ni el carácter eminentemente pacífico de estos habitantes ni nuestra situación topográfica se prestan a ningún acto de fuerza por mas justificado que esté.

Sirvan estas breves líneas para destruir la mala impresion que sabemos han producido en muchas familias de Barcelona las noticias propaladas por los alarmistas, y vengán aquellas a esta Isla, si tal es su deseo, seguras de hallar entre nosotros la tranquilidad que quizás busquen en vano en otros puntos.

## COMITÉ MUNICIPAL republicano federal de Ciudadela.

Se convoca junta general extraordinaria y pública para el domingo próximo 16 del actual a las 4 de la tarde en el salon del Casino Republicano, cuyo objeto está de manifiesto en el espresado local. Se suplica a los afiliados al partido la mayor asistencia. Ciudadela 14 Marzo 1873.—El Presidente, José Juandeda.—El Srío., Antonio Florit.

**CLUB REPUBLICANO**  
Federal Mahonés.

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo próximo 16 del actual á las 3 y media de la tarde, al objeto que está de manifiesto en el salon de lectura.

Mahon 14 Marzo de 1873.—Rafael Bisbal, Presidente.

**Culto Católico.**

Santo de hoy

San Abraham ermitaño y Santa Madrona virgen y martir.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á la Virgen del Amor hermoso.

Santo de mañana.

San Patricio obispo y Santa Gertrudis.

**Observaciones Meteorológicas.**

Días.	Barómetro a las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro a las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Máx.	Min.			
14	758.2	15.3	9.2	76		9
15	757.2	15.5	10	87		8

**Vientos á las 9 horas, mañana.**

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.

Día 14. — SO. fresco. — 5.

Día 15. — SSE. — 4.

**Observaciones Astronómicas.**

SOL.—Sale á las 6 h. 10 ms.—Pónese á las 6 h. 8 ms.

LUNA.—Sale á las 8 h. y 3 ms. de la N.—Pónese á las 7 h. y 4 ms. de la M

**REMITIDOS.**

Al Exmo. Señor Presidente del Poder Ejecutivo de la República Española.

EXMO. SEÑOR:

Vuestra carta contestacion á mi primera obra en mi poder y debo daros las mas espresivas gracias por vuestra fina atencion.

Dignaos tomar en consideracion lo que os va á decir el trabajador mas inútil en la santa obra de la Regeneracion de la especie humana. No hablo como un amigo á otro amigo. Hablo como un hijo de España que conoce sus desgracias al padre cariñoso que puede remediarlas.

Ya que la Providencia os ha elegido para guiar á esta grande y magnánima Nacion por las sonrosadas sendas de la Libertad, Igualdad y Fraternidad, principios justos, generosos y regeneradores de la raza humana, predicados y recomendados por el gran Libertador Je-

sucristo, inspiraos en el Evangelio y poned á la cabeza de todos los Códigos y libros clásicos la Biblia. Las naciones educadas por la Escritura Sacra saben muy bien lo que ese glorioso libro significa. Miradlas con detencion y vereis que son las mas libres y las mas ilustradas. Comparad la Alemania del Norte con la del Sur, los Estados-Unidos de América con las otras Repúblicas de aquel continente, Holanda con Bélgica, Inglaterra y Escocia con Irlanda, y para mas luz todavía, los cantones de Ginebra, Berna y Vand con los de Tesino y de Friburgo en Suiza, y vereis que una de las grandes causas que han determinado principalmente el altísimo grado de prosperidad y de cultura en que se encuentran los primeros es la lectura y práctica de la Palabra de Dios, que como dice y dice muy bien el Salmista «es mas dulce que la miel.»

Otra cosa debo hacer presente ¡oh buen repúblico! La Libertad de Cultos, que á mi modo de ver es el sostén de todas las demás libertades, ha sido bajo el sistema monárquico una libertad á medias. Los ciudadanos no católicos romanos están pagando un clero que no necesitan; se ven obligados, sinó por las leyes, por la intolerancia clerical, á quitarse el sombrero ante las insignias que por las calles pasean los curas; y á implorar la caridad estrangera para dar sepultura á los que mueren fuera del gremio de la Iglesia Romana. Tened la bondad, magnánimo señor, la serenidad y magnificencia suficiente para hacer que cesen tantos privilegios y abusos sociales, secularizando los cementerios, prohibiendo toda clase de culto esterno, y separando la Iglesia del Estado, no solo por cumplir con los eternos principios de la libertad, del derecho, de la razon y de la justicia, sino tambien por la rebeldia de un clero que ingrato al Estado conspira contra él.

A Dios Exmo. Señor. Dios bendiga la República! Dios os dé acierto para hacer la felicidad de España! Dios os guarde muchos años la vida!

Vuestro humilde servidor.

Ldo. Francisco de A. Cabrera  
Mahon 9 Marzo de 1873.

**EL EJERCITO DE LA REPUBLICA.**

El dia doce de Febrero del mil ochocientos setenta y tres jamás se borrará de la memoria de los nacidos, pues que en un momento solemne, quizá el mas sublime de to-

dos los que registran los anales de la historia de esta tan desventurada como heroica Nacion, los españoles todos demostramos ser dignos descendientes de Padilla, Bravo y Maldonado (primeros mártires de la Libertad), é invocando los sagrados nombres de Daoiz y Velarde, recordamos la honra y dignidad que teniamos perdidas, gracias á la ambicion y falso patriotismo de ciento noventa y uno caballeros de oficio, apóstatas y traidores á la Patria.

La República debia venir por la fuerza de la razon, y ha venido; no para el medro personal de tal ó cual bandería política, no para conceder entorchados y condecoraciones á esos conspiradores de oficio, mariposas políticas de siempre, para los cuales su único Dios es la tiranía, sino solamente para moralizar la Administracion pública, establecer la verdadera *Igualdad ante la ley*, abolir para siempre la ignominiosa *contribucion de sangre* por medio de una ley que establece los mismos derechos y deberes á todos los ciudadanos, sea cual sea su posicion social, abolir la esclavitud de Cuba y Puerto-Rico, y finalmente para devolver al seno de sus familias á esos desgraciados seres, que las tiranías monárquicas les arrancaron, para convertirlos en esclavos, en carne de cañon; condenándoles á permanecer en medio del embrutecimiento de los cuarteles y obligándoles á empuñar un arma fratricida que muchas veces la bárbara y despótica ordenanza les forzaba á esgrimir contra sus mismos padres y hermanos, que exponian su existencia en defensa de la *Libertad* de sus hijos.

¡Bendita sea la República española! ¡Gloria á los propagadores de la idea democrática! Unámonos todos, amigos y adversarios; hagamos política de atraccion, no de repulsion; propaguemos la instruccion do quiera se encuentre la ignorancia; procuremos hacer luz, luz á todo trance, particularmente en los pueblos pequeños donde aun impera el oscurantismo, haciéndoles comprender que jamás serán libres mientras se dejen seducir por sacristanes tontos y ministros de trabuco, que aun tienen el cinismo y desvergüenza de llamarse *enviados del Señor*.

Solo así podremos evitar el que las madres bañadas en un mar de lágrimas, vean otra vez arrancarles de su regazo al hijo querido de sus entrañas, para obligarle á comer, vestir y dormir sin voluntad propia, sujetándole á la *soberana voluntad* del Cabo de Cuartel, el cual como desconoce los dolores que cuestan los hijos á una madre, y solo movido por un criminal resorte (pues que él

tambien es un autómatas) les trata conforme previenen las leyes monárquicas que hasta hoy nos han regido. ¡Basta ya de opresion y despotismo! ¡Paso á la mas sacrosanta de las causas! ¡Guerra á muerte á esos viles defensores de la Religion de la farsa!

El ejército de la República debe ser voluntario, y lo será. Desde hoy la carrera de las armas debe ser considerada como otra cualquiera, sin menosprecio de la agricultura, ni desdoro de la industria, comercio ni artes. Fundados en los anteriores razonamientos, debemos repetir una y mil veces ¡Viva la República democrática federal! ¡No mas reyes! ¡Abajo los defensores del oscurantismo!—B. R.

**Anuncios.**

**Alcaldía Popular de Mahon.**

Cumplidas todas las formalidades preliminares que prescribe la Ley Municipal de 20 de Agosto de 1870 antes de proceder á la aprobacion definitiva del presupuesto adicional de gastos é ingresos al ordinario de 1872 á 73 el dia 21 del actual á las once de su mañana en la Casa Consistorial de esta ciudad, la Junta Municipal compuesta del Ayuntamiento y asociados celebrará sesion pública extraordinaria para la votacion y aprobacion definitiva del citado presupuesto, cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana segun previene el artículo 63 de la citada Ley.

Lo que se anuncia al público para su inteligencia y en cumplimiento del art. 141 de la Ley antes expresada. Mahon 15 de Marzo de 1873.—El Alcalde, Francisco de A. Pons. 2

**D. Domingo Vidal y Vives,**  
Juez Municipal de Mahon.

HAGO SABER: que el dia veinte y dos del actual á las doce de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, á la venta en pública subasta de un revolver de seis tiros decomisado en el juicio de faltas celebrado en este Juzgado contra don Antonio Miralles y Zurés por amenazas á D. Antonio Horrach.

Dado en Mahon á catorce de Marzo de mil ochocientos setenta y tres. Domingo Vidal.—Alejandro Gavano, Srio. 2

**PARA VENDER**

Lo está la casa n.º 55 de la calle del Cármen.  
Informarán en la misma. 3

## Interesante.

Acaba de llegar á esta ciudad el conocido platero mallorquin, señor Forteza, con un gran surtido de joyeria de las mejores y mas acreditadas fábricas de París, Suiza y Alemania, como aderezos, pulseras, collares, cadenas, medallones, sortijas, pendientes, cadenas para caballeros y señoras, relojes y todo lo perteneciente al arte de joyeria.

Dicho señor compra toda clase de piezas viejas tanto de oro como de plata, por su justo valor.

Vive fonda de Jaques calle del Castillo.

Tambien pasará al domicilio de las personas que lo deseen.

## SUBASTA.

El lunes 17 del actual á las 11 de la mañana se venderá en pública subasta la Estancia llamada Egipte de baix de cabida de 12 cuarteras sembradio y 3 cuarteras bosque, situada en los confines de los términos de Mahon y Alayor, á la parte del Norte, propia de D. Tadeo Vidal y Mercadal. El pliego de condiciones bajo las cuales se verificará dicha subasta y los títulos de propiedad de la espresada finca se hallan en poder del Notario D. Francisco Andren y Pons.

## ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO

M. Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

**EN BEBIDA.** — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

**BRONQUITIS**  
**CATARRO DE LA VIJIGA**  
**RESFRIADO**  
**COQUELUCHE O TOS CONVULSIVA**  
**TOS TENAZ**  
**IRRITACION DE PECHO**  
**ENFERMEDADES DE LA GARGANTA**

**EN LOCIONES.** — Licor puro ó diluido en muy poca agua:

**AFECCIONES DE LA PIEL**  
**PICAZONES**  
**ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA**

**EN INYECCIONES.** — Cuatro partes de agua y una de licor (eficacia estremada).

**FLUJOS CRÓNICOS Ó RECIENTES**  
**CATARRO DE LA VEJIGA**

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higienica, sobre todo en tiempos de epidemia.

**DEPÓSITO EN ALICANTE:**

**Farmacia de Lorenzo Hernandez.**

Reglas para escribir correctamente la lengua castellana, puestas al alcance de los niños por J. Hospitaler, profesor de instrucción primaria. — Segunda edición corregida y aumentada. Véase al mismo precio de UN REAL VN. el ejemplar en la tienda de D. Nicolás Febregues, plaza de Espartaco, y en la imprenta de este periódico. — En Ciudadela, Colegio Ciudadelano de Juan Benet.

Gran rebaja de precios solo por 6 dias.

CALLE NUEVA N.º 11.

## MR. BÉGUÉ, ÓPTICO,

tiene la satisfaccion de ofrecer á este respetable público un completo y variado surtido de anteojos e instrumentos de óptica, recomendando muy especialmente los verdaderos cristales de mineral de Roca del Brasil, trabajados al cilindro á toda fuerza de aguas. Deseando servir con toda comodidad y baratura se espenderán los anteojos de dicho cristal de roca los de 100 reales á 80 id.

Grande surtido de anteojos y lentes con cristales periscópicos, cilíndricos, triangulares, cristal blanco y humo de loglaterra para la conservacion de la vista desde el precio de 6 á 60 rs. par.

Gemelos para teatro y marina.

Anteojos de larga vista.

Barómetros y termómetros.

Niveles de aire de nuevo sistema.

Relojes de oro y de plata, guarda-pelos, un gran surtido de cadenas de muy esquisito gusto, gran surtido de estampas; lunas para espejos de primera calidad, espejos con marcos varillas, doradas y negras de 5 céntimos á 4 reales palmo.

Gran surtido de paraguas de seda y algodón.

El jueves próximo dia veinte del actual á las doce de la mañana se rematará en pública subasta, en la Plaza de la República, siendo la postura competente, una casa situada en esta ciudad calle de Deyá n.º 13. El pliego de condiciones y documentos de propiedad obran en el despacho del Notario D. Jaime Villalonga.

### Medicina de los Niños.

El Jarabe de rábano yodado, de Grimault y Compañía, se emplea desde hace quince años en una escala siempre creciente en lugar del Aceite de Hígado de Bacalao. Pero los resultados de este medicamento son verdaderamente notables en los niños; sólo en París se le administra cada año á mas de 20,000, ya sea contra la infaracion de las glándulas del cuello, y la palidez y flacidez de las carnes, ya contra las erupciones de la cabeza y del rostro, el usagre ó la costra láctea, la falta de apetito, etc. Esta medicina ha llegado á ser, por decirlo así una necesidad doméstica, y toda madre previsora administra á sus hijos dos ó tres frascos en primavera y en otoño. De esta manera, se les previenen las enfermedades, se les facilita el desarrollo y se les abre el apetito.

### A las personas debilitadas.

El Jarabe de quina ferruginosa de Grimault y C.ª, farmacéuticos de París, reúne los dos mejores tónicos de cuantos posee la materia médica, á saber: la quina, que es el febrifugo y el reparador por excelencia, y el hierro, que es el que reconstituye la sangre. Este medicamento es el que diariamente prescriben los médicos de París á las señoras y á las jóvenes delicadas que padecen dolores de estómago, y que tienen color pálido, flores blancas, ó irregularidad en la menstruacion. Para los niños, los ancianos y las personas de sangre empobrecida, es el reparador por excelencia, porque abre el apetito, favorece la digestion y devuelve á la sangre su color y vigor naturales.

Los farmacéuticos citados preparan este mismo medicamento con base de vino de Málaga bajo el nombre de *Vino de quina ferruginosa*.

### No mas jaquecas.

La eficacia del Inga de la India de Grimault y Comp.ª, farmacéuticos de París, está comprobada por la insercion de este medicamento en la farmacopea francesa que se publica por orden del gobierno. Un solo paquete de este polvo vegetal inofensivo, desleído en un vaso de agua, basta para que desaparezcan inmediatamente las jaquecas, los dolores de cabeza, y las neuralgias. Las propiedades tónicas del Inga hacen tambien que sea un medicamento precioso para combatir la diarrea y la disenteria. Exíjase el sello Grimault y Comp.ª.

### PASTILLAS DIGESTIVAS

DE BURIN DU BUISSON.

Hay de dos clases:

1.º Pastillas de lactato de sosa y de magnesia que son el remedio que prescriben los mejores médicos de París contra el desarreglo de las funciones digestivas y de los intestinos, tales como gastritis, gastralgias, inflamaciones del estómago, pituitas, ázidas, eructos, ácidos, vómitos despues de las comidas, digestiones difíciles y dolorosas y los dolores de cabeza que de ellas resultan.

2.º Pastillas de lactato de sosa y de magnesia con pepsina. — Los médicos les dan la preferencia sobre las primeras cuando la afeccion del estómago proviene de la escasez del jugo gástrico que es el agente de la digestion; la pepsina, que no es sino el mismo jugo gástrico extraído del estómago de los carneros, lo suplirá admirablemente.

DEPÓSITO EN ALICANTE:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

### Digestion natural.

La sustancia que opera en el estómago la digestion de los alimentos es la Pepsina: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservar su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimault y Compañía, farmacéuticos de París. Puede administrarse, á eleccion del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los eructos de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamacion de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos despues de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y Comp.ª, porque hay algunas imitaciones.

### Reconstitucion de la sangre.

A los niños pálidos que tienen poco ó ningun apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el Fosfato de hierro de Lerax, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros dias de tratamiento, la coloracion del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficaz para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

### Matico del Perú.

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces; desde hace años, los médicos de París y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la inyeccion vegetal de Matico de Grimault y Comp.ª, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyeccion, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputacion por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocas dias esa incómoda afeccion. Es el único medicamento de este genero que se permite introducir en Rusia. — Exíjase la firma Grimault y Compañía, alrededor de cada frasco.

### Un buen consejo médico.

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodia de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

Depósito en Alicante:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.